
8
编辑 杨月涵 美编 李烝 责校 杨志强 电话：64101949��bbtzbs@163.com

11111111111110000000000000亿亿亿亿亿亿亿亿亿亿亿亿亿美美美美美美美美美美美美美元元元元元元元元元元元元元换换换换换换换换换换换换换和和和和和和和和和和和和和解解解解解解解解解解解解解 爱爱爱爱爱爱爱爱爱爱爱爱爱立立立立立立立立立立立立立信信信信信信信信信信信信信押押押押押押押押押押押押押宝宝宝宝宝宝宝宝宝宝宝宝宝5555555555555GGGGGGGGGGGGG灵灵灵灵灵灵灵灵灵灵灵灵灵不不不不不不不不不不不不不灵灵灵灵灵灵灵灵灵灵灵灵灵

国际北京商报2019.12.9

美国司法部没有太难为爱立信，在近17年的行贿之后，爱立信最终收到的只是一张10亿美元的

罚单，同时换来的则是前者的不再追究。这桩买卖还比较划算，毕竟在5G到来的紧要关头，爱立信掉

不得链子。事实上，在业绩缓慢复苏的情况下，5G已经成为爱立信的救命稻草，尽早了结一桩烦恼也

好全身心投入竞争大潮中。

意料之中

12月7日，困扰爱立信多年的调查终于尘

埃落定。美国司法部官网公布的文件显示，

2000-2016年间，爱立信在越南等5个国家内

的商业行为涉嫌违反美国《反海外腐败法

（FCPA）》，该公司通过第三方向他国政府官

员行贿，并伪造账簿，以此保持业务增长，爱

立信行贿的国家、地区包括越南、吉布提等。

“有钱能使鬼推磨”，美国纽约南区检察

官戈弗里·伯曼在一份声明中称，爱立信以此

为指导方针来开展电信业务，包括行贿基金、

贿赂、礼品以及贪腐等行为。因此，美国司法

部开出了逾10亿美元的罚单，包括超过5.2亿

美元的刑事处罚，以及用于支付给美国证券

交易委员会的5.4亿美元罚款。

同一天，爱立信也承认了行贿行为，在官

网发布了一则声明，称将支付罚金，并称支付

行为将在本月（2019年12月）完成。这意味着

爱立信今年四季度的现金流将受到影响，但

爱立信坚持表示罚款的影响“是可控的”。

在行贿方面，爱立信早有“前科”。瑞典电

台曾报道称，几位爱立信前高层透露，上世纪

90年代至21世纪初，爱立信为获取大批次的

订单、合同，曾向一些国家领导人行贿，其中

包括哥斯达黎加前总统罗德里格斯。爱立信

瑞士分部的一名前职员里斯·内泽尔在接受

采访时也承认自己为获得订单曾向一些国家

关键部门的领导人行贿。

事实上，这家来自瑞典的老牌电信运营

设备商早就对这张罚单心知肚明。今年9月26

日，爱立信在发布最近一季度的财报时就表

示，在三季度业绩中计提120亿瑞典克朗（约

合12.3亿美元）的准备金，以应对美国的反海

外腐败调查。

彼时，爱立信就坦言，在调查过程中的确

发现了违反关税道德守则和美国《反海外腐

败法》的行为，并补充称，这些违规行为是许

多缺陷的结果，包括公司未能对危险信号作

出及时反应，以及内控不力，并估计会被处以

高达10亿美元的罚款，还有其他相关费用。这

样看来，这张罚单的落地只是时间问题。

业绩影响

对于爱立信而言，交罚款未尝不是一件

好事，这次调查已经太久了。从2013年开始，

美国政府就启动了对爱立信腐败行为的调

查，首先调查的部门是美国证券交易委员会，

随后在2015年，美国司法部也参与了调查。调

查结果逐步证明，爱立信在多个国家、地区存

在行贿行为。为此，爱立信解雇了大约50名员

工，并对公司管理制度进行了一些改革。

除了时间问题之外，爱立信自觉地低头

也能避免在当地终止运营。按照美国法律，认

罪的举动可能会给公司带来额外的严厉制

裁，包括吊销关键业务的许可证，但公司可以

协商豁免条款，以确保它们能够继续运营。

虽然爱立信已经提前为这笔罚款预留出

了空间，但无疑，10亿美元不是个小数目，仍

会对业绩和现金流造成负面影响。以爱立信

2019年三季度的业绩来看，10亿美元相当于

其当季营收571亿瑞典克朗的约1/5。至于对

公司运营现金流的具体影响，北京商报记者

联系了爱立信全球媒体联络中心，对方表示，

爱立信能够使用可用资金管理相关的现金流

出，资本结构战略和资金计划保持不变。

目前爱立信正处于走向复苏的关头，罚

款的打击不可小觑。2017年是爱立信的转折

点，在此之前，业绩连年下滑，净利一度出现

大跌逾九成的情况。2017年当年，现任CEO鲍

毅康上任，并大刀阔斧开启了重组计划，裁员

达25000人，超过员工总数的20%，把精力完

全投入到核心网络设备业务。

从近几个季度的财报来看，虽然增长缓

慢，但爱立信的确正处于回血的状态中。今年

二季度的财报显示，爱立信的净营收为548.1

亿瑞典克朗，同比增长10%；净利润为18.47亿

瑞典克朗，同比实现扭亏。今年三季度，爱立

信的净销售额同比增长了6%，有机销售额更

是连续五个季度以来实现正增长。

押注5G

“基于加大对5G等新兴技术的战略投资，

我们的业务继续保持强劲势头。特别是北美

和东北亚地区，在这些区域5G先行者的推动

下，我们本季度的有机销售额增长了3%。”鲍

毅康将爱立信回血的功勋归给了5G。

虽然10亿美元的罚款让三季度的净利润

又转为了亏损，但展望未来，鲍毅康仍信心满

满。爱立信调高了2020年的业绩预期———销

售额将达2300亿-2400亿瑞典克朗，而之前

则为2100亿-2200亿瑞典克朗（基于9.5的瑞

典克朗兑美元汇率），2020年不包括重组费用

的运营利润率目标保持在10%以上不变。

一切都是瞄准了5G。“5G的发展速度比

之前预期要更快！”鲍毅康表示，5G初期建设

主要是作为大都市热点区域的一个容量增强

器；但随着时间的推移，5G最令人兴奋的创新

是利用5G在高速率、低时延和安全方面的特

性，催生更多的工业互联网用例，这为爱立信

的客户提供了获取新收入的巨大机会。

在11月发布的《爱立信移动市场报告

（2019年11月版）》报告中，爱立信预计5G用

户数量将从2019年的1300万增长至2025年

底时的26亿，5G网络将覆盖全球65%的人口，

并承载全球45%的移动数据流量。最近，爱立

信斩获了最新的5G商用合同，来自阿塞拜疆

运营商Azercell，两家公司已经签署了三年

的5G谅解备忘录。根据爱立信相关负责人给

出的数据，截至发稿前，爱立信已经公布了31

个5G合同及78个商业5G协议。

当然，5G这块蛋糕不会由爱立信独享。

11月20日，诺基亚宣布已经获得第50个商用

合同。在更早之前的10月17日，华为宣布在全

球获得的5G合同数为65份。体量较小的中兴

也已经在全球范围内获得了35个5G订单。《华

尔街日报》曾指出，伴随美方加大对华为的压

制力度，爱立信、诺基亚遇到了“捡漏5G合同”

的机遇。

“现在大家都在宣布拿了多少合同，但合

同具体涉及的规模和能否按时交付，都还是

一个未知数。”通信专家项立刚表示，单从去

年全年的营业额来看，第一还是华为，其次是

诺基亚，第三是爱立信；不过，目前关于5G的

具体进展还没有确切的数据，最后能不能交

付以及合同中建设基站的数量也不确定，所

以并不好判断运营商目前的实力。

北京商报记者 陶凤 汤艺甜

麦当劳卖包包 动真格还是玩票

Focus
聚焦

单单是将汉堡、薯条等食物印在衣服

上已经满足不了麦当劳出周边的心了，现

在，麦当劳不但玩起了跨界联名，还盯上了

真正的“堡包”以及“菜篮子”。而在美国本

土，为了赶上圣诞购物季这一波大潮，麦当

劳干脆直接开了一家周边网店，帽子、袜

子、雨伞、T恤一应俱全。在外人看来，麦当

劳一波又一波的周边产品总是不免跟奇葩

沾边，但在内行人眼里，麦当劳奇葩周边的

内核却是品牌的IP化。

这次跨界不简单。北京时间7日，麦当

劳在官方微博晒出了自己的年度“王”牌联

名，分别为售价99元的黑金M手包，以及

限量300只的黑金篮子，售价5888元。好在

麦当劳还没忘记自己是个快餐品牌，在给

包包打广告的基础上也不忘推出限时的

99元“黑金桶”。

两只包成功吸引了人们的注意。像所

有走在时尚前沿的品牌一样，设计通常不

能被所有人理解，但样子却着实吸睛。据了

解，M手包及黑金篮子由麦当劳与著名华

裔 设 计 师 亚 历 山 大·王（Alexander

Wang）联名推出，据麦当劳官方旗舰店的

介绍，M手包以杜邦纸材质呈现，设计灵感

来 源 于 麦 当 劳 外 卖 袋 ， 印 有 白 色

“alexanderwang”字样。而黑金篮子则以

黑色仿藤编为主要工艺，手柄以羊皮制成，

行李牌上还印有专属的限量编码。对于频

繁出周边产品的原因等问题，北京商报记

者联系了麦当劳方面，但截至发稿尚未收

到回复。

麦当劳越来越会玩了，这成了不少麦

当劳粉丝内心的真实写照。而在地球的另

一边，麦当劳也不忘借着圣诞购物季的东

风卖一波周边，但这次不同的是，麦当劳

似乎真的要把“卖周边”当做自己的一个

长期买卖了。印着麦当劳标志的帽子，印

着麦当劳薯条的袜子、手提袋、家居服，经

典红黄搭配的圣诞装饰球，这些商品全部

上架在了一家名为“金拱门无限”的网店，

这里便是麦当劳建立的永久性售卖周边

产品的网站。

事实上，麦当劳已经不是第一次盯上

周边生意了。与故宫联名推出“故宫毯”、与

优衣库的联名T恤，即便是自己也能玩出

被戏称“在时尚界一去不回”的渔夫帽、薯

条人字拖……而这样的把戏也并不止出现

在麦当劳这一家身上，老对手肯德基联名

华为、必胜客携手塔卡沙、汉堡王做便携烤

肉架……起码在快餐领域，联名以及周边

产品早已不是什么新鲜的玩法了。

麦当劳们需要的是折腾，需要的是注

意力，这或许正是这些快餐巨头不断跨界

的原动力。对于快餐品牌们来说，单纯地让

人们来购买它们的食品已经不够了，它们

需要的是让更多的人记住它们，记住品牌

的文化，而周边产品正是实现这一目标的

绝佳途径，既可以开辟出另一条收入路径，

又能让自己的品牌IP化，何乐而不为？

“粉丝们骄傲地把麦当劳穿上身已经

很多年了。”此前，接任了麦当劳全球营销

工作的高级副总裁ColinMitchell如此说

道。值得注意的是，今年10月，麦当劳的全

球首席营销官（CMO）刚刚离任，而麦当劳

也宣布，将不会任命新的全球CMO，反而

是将两位高级副总裁填补到了营销部门，

其中一个便是ColinMitchell，直接向麦

当劳CEO汇报工作。

更重要的是，一个趋势已经变得越来

越明显———出身传统广告行业的CMO已

经越来越不适应时代的变化。2017年，可

口可乐宣布取消设置了24年之久的CMO

职位，紧接着，在CMO今年5月退休后，联

合利华也于近日宣布设立新的营销高管职

位，即首席数字营销官，从CMO变成了

CMDO。《华尔街日报》曾援引一项调查结

果显示，大品牌CMO的平均任期只有短短

42个月———比金鱼的平均寿命还短。

单纯依靠砸钱打广告显然已经不是这

个时代受用的方式了，数字时代有新的玩

法，数字时代的受众也有新的要求，也是在

这种背景之下，快餐巨头的跨界、联名乃至

周边才变得越发频繁，吸睛也好，“在时尚

界一去不回”也罢，总之它们的目的达到

了，越来越多的人记住了它们。

北京商报记者 杨月涵

印度新德里一商业建筑失火 已致43人丧生

·图片新闻·

印度新德里警方说，8日凌晨新德里北

部地区一座四层商业建筑失火，现已造成至

少43人丧生、多人受伤。据消防官员介绍，死

伤者多为正在楼内休息的务工人员，主要来

自东部比哈尔邦。消防人员抵达时，商业楼

正门被锁，人们从楼内呼喊求助。现场弥漫

着烟雾和有毒气体。大火已被扑灭，救援工

作仍在进行。由于通道狭窄，救援工作受到

一定影响。

消防部门官员在接受电视采访时表示，

他们早上接到了一通关于火灾的电话，但因

为没有关于起火建筑物中人员的信息，导致

救援行动的迟缓。德里消防局局长阿图尔·

加尔格表示，“到目前为止，我们已经救出了

50多人”。消防局副局长苏尼尔在接受媒体

采访时说：“大火突然发生，过火面积约为

600平方英尺。工厂里面很黑，是一个存放书

包、瓶子和其他材料的工厂。”

印度总理莫迪当天在社交媒体推特账

户发文，称这起事故是一个“悲剧”，对事故

造成人员伤亡表示悲痛，希望伤者尽快康

复，并表示当局“正在提供一切可能的帮

助”。有关部门已经对失火原因展开调查。德

里首席部长阿文德·基里瓦尔宣布将向悲剧

性火灾中的遇难者家属提供100万卢比的救

济，对伤者家属给予10万卢比的救济。

印度大城市中的许多工厂和小型制造

单位都位于狭窄的老城区，因为那里的土地

成本相对较低。为了省钱，有些工人通常会

在工作场所过夜，而缺乏规划以及建筑和安

全法规执行不力往往会导致此类致命事故

的发生。 北京商报综合报道

8日，在印度新德里，救援人员前往火灾现场。 新华社/图

爱立信2019年一至三季度业绩情况

一季度
571.27亿瑞典克朗

-62.29亿瑞典克朗

二季度
548.1亿瑞典克朗
17.05亿瑞典克朗

三季度 489.06亿瑞典克朗
23.17亿瑞典克朗

■ 营业收入 ■ 归属普通股东的净利润


